

# EL PUEBLO

Organo del partido Republicano Autonomista

AÑO IX

Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 7 AGOSTO DE 1909

Redacción y Administración:  
Calle Obispo Aznar.—núm. 10.

N.º 847

## Lo que anda por fuera

Si contienen enormes dislates los periódicos extranjeros. Hasta en lo gráfico, estampan mapas tan inconcebibles como el de *guerras y tumultos* que, en su número del jueves, ha publicado el *Daily Mail*, de Londres. En ese mapa, Figueras aparece en Asturias; Pueblo Nuevo, en Valencia, y la Rioja, en Andalucía.

Cierto; abundan los errores voluntarios ó involuntarios en los relatos, y predomina en el conjunto de las noticias un espíritu de hostilidad burlesca.

Peró hay dos cosas que advertir respecto de eso: una leve y otra grave. Jamás la Prensa española, muy en contra de lo que alega *La Época*, hubiera escrito, de no estar amordazada, lo que han escrito *La Gaceta de Vos*, *Il Secolo*, *Le Journal* y el *Daily Chronicle*. Jamás hubiera insertado una información de orden internacional semejante á la que anoche fué desautorizada por el colega referido, como lo será, sin la menor duda, por el gobierno francés. Jamás de nuestros telegramas y de nuestros comentarios hubiera podido sacar la Prensa europea los datos y las consecuencias que saca por cuenta propia.

Sin embargo, lo grave no está ahí; está en el copioso servicio telegráfico con que los periódicos alemanes, austríacos, ingleses y franceses, siempre tan parcos al hablar de España, siguen el desarrollo de los sucesos de Melilla y de Cataluña; está, sobre todo, no en los sarcasmos é invenciones de la mayoría, sino en lo que aconsejan, en lo que insinúan, en lo que dan á entender aquellos otros que no quieren ó que, por lo menos, son adictos á nuestras embajadas.

*The Times* ha rectificado *motu proprio* una correspondencia optimista recibida de Madrid en días anteriores, y ha procurado colocar la verdad en su punto.

*The Standard* encuentra natural y justo que los españoles se agrupen al lado del rey para atajar las rebeliones sociales y para asegurar nuestro derecho en Melilla; pero añade que luego habrá que ver si han obrado con cordura los consejeros de la Corona.

Algo así indica *Le Temps*, el gran diario parisiense, que, con relativo desinterés (y más autorizadamente, por tanto, que el doméstico *Gaulois*), suele escribir en favor de España y de sus ministerios.

“Cuando el general Marina, decía en su número del 29-30, dé cuenta de los rifeños, y cuando el orden se restablezca en Cataluña, no por eso cesará el profundo malestar que en España reina, porque la nación vecina no es una nación políticamente sana.”

Cuanto al problema militar é internacional, el mismo *Temps*, en su número del 28-29, nos había hecho otras amigables observaciones:

“Cuando Francia tuvo que castigar á los Chauvas, anunció claramente, desde un principio, que sería limitada su acción, y prefijando estos límites, calmó los celos interiores y evitó complicaciones internacionales. Claro está que el Gobierno español no piensa en conquistar el Norte de Marruecos, y así lo ha declarado repetidamente en sus Notas oficiosas; pero no estaría de más precisar de manera pública é indubitable la finalidad de la campaña... Seguramente el Gobierno no piensa en más que en desembarazar la ruta de Zuluán, natural acceso del puerto al *hinterland* de Melilla.”

Por lo expuesto, por lo que callamos y por lo *entrain* con que toda la Prensa europea se ha lanzado á calificar y juzgar nuestros asuntos, es fácil, si el Gobierno se obstina en su régimen de coerción, que sobrevenga un caso inaudito: el de que sea la opinión de fuera la que determine y resuelva los conflictos políticos de España.

De nada sirve el silencio que aquí guardamos, ante el clamoreo desahogado y unánime con que en París, en Berlín, en Viena, en Londres, son analizados y criticados y hasta ridiculizados nuestros pasos y nuestros pensamientos.

## Los últimos días del carlismo

Rodando por el mundo, tropecé una vez en Suiza, con la más extraña curiosidad viviente: con un juanista. Cualquiera lo habría tomado por un pobre hombre si su juanismo no hiciera de él un ejemplar inapreciable para los coleccionistas de tipos humanos.

Según el mismo nos dijo, no había en el mundo más que cinco juanistas: mi juanista y otros cuatro; á saber, porque los conocía por sus nombres, Fulano, Zutano, Mengano y “la caverna”, un hombre á quien los otros cuatro llamaban así por la arcaica profundidad de su saber. Cinco juanistas en total; y de ésto hace ya cerca de un lustro. Acaso no queden hoy más que cuatro juanistas, acaso tres...

El juanismo es un legitimismo mesiánico. Según él, el verdadero y auténtico Mesías no fué Jesús, sino Juan el Bautista. El juanismo reivindica los supuestos derechos de San Juan contra el Cristo triunfante. Es algo así como un carlismo á lo divino.

—Juan, exclamaba mi juanista, Juan es el Redentor legítimo de la humanidad. Se hizo en torno suyo una intencionada oscuridad. Se confundió su nombre con el de un primo de Jesús y luego con el de aquel Juan el Antiguo de que habla Papias... Primitivamente, Juan tuvo muchos partidarios, aún después de la fascinación cristiana, sobre todo en Oriente. Hoy quedamos pocos pero nuestra fidelidad es inquebrantable. Jamás recono-

ceremos la Divinidad constituida.

El recuerdo de mi heroico juanista me persigue en estos días, de prueba para el carlismo. Con D. Carlos han muerto la justificación, la leyenda y hasta el nombre mismo de la colectividad. Con aquel cuerpo gigantesco, un tiempo tan arrogante, están enterradas las memorias de la campaña y la prosa ramántica de sus Manifiestos. Y, sin embargo, sus leales se apresuran á doblar la rodilla ante la figura campechana de D. Jaime de Borbón.

¿Por qué? ¿Qué puede hoy representar eso?

¿Un movimiento religioso? No, ciertamente. Dícese que D. Jaime es casi un anticlerical á la francesa. Pero, aunque así no sea puede nadie soñar en España con modificar el presente orden de cosas en sentido de una mayor protección para la Iglesia, de una mayor benevolencia para el clero y las congregaciones, de una mayor intolerancia para los que se apartan de la religión oficial del Estado? Ni nadie lo sueña, ni muchos carlistas lo desearían.

¿Representa D. Jaime un movimiento fuerista y regionalista? El regionalismo se ha despejado ya de los partidos políticos, en los que antes figuró como una de las ramas particulares del programa. El ideal regionalista es ya un ideal sustantivo, independiente del carlismo ó del federalismo, que vive con vida propia. Los carlistas encarnan hoy en el Norte una protesta contra el nacionalismo vasco.

¿Representa tal vez D. Jaime el absolutismo político? El carlismo resulta, por su propia composición, un partido esencialmente popular y democrático. Verdad es que hoy flota en el ambiente europeo cierta vaga tendencia á conciliar el poder personal, el Imperio, con las aspiraciones sociales de la plebe. Hoy hay, en el fondo, partidarios de un cesarismo demagógico. Por lo demás el cesarismo, en Roma, en España, etc., fué una forma de gobierno popular contra las pretensiones de los aristócratas.

El cesarismo ha sido muchas veces populachero, y la demagogia no ha cesado de clamar por la dictadura. El carlismo podría convertirse en una demagogia cesarista, como en realidad lo es su pariente el lerrouxismo.

A esto, sobre todo desde el punto de vista económico de la protesta proletaria, á una especie de socialismo cesarista, como el de Naumann en Alemania, parece tender á veces Vázquez Mella. Pero ésto nada tiene que ver con el pleito dinástico; y ni Don Jaime siente esta aspiración ni tiene condiciones personales para realizarla.

El carlismo va quedando, pues, reducido á un mero legitimismo. Su única razón de ser es una pretensión infundada á la sucesión de un trono. La causa religiosa, la causa regionalista, sus antiguas aliadas, pueden hoy ser servidas mejor desde otros campos. Los carlistas no pueden ver en Don Jaime más que al bizaieto de D. Carlos, María Isidro.

¿No es así? ¿Habrá quien pretenda que ha jurado fidelidad á D. Jaime de Borbón, apenas muerto D. Carlos,

por amor al catolicismo ó á los fueros ó á la democracia ó al absolutismo ó á una democracia absolutista? No podremos creerlo. Y no le creeremos porque, al hacer este juramento de adhesión personal ignora todavía cómo piensa D. Jaime sobre estas cuestiones y aún si alguna vez ha pensado sobre ellas.

Una pretensión legitimista, sin contenido ideal alguno, no puede reclutar partidarios. Podrá conservar algunos eso sí, ó por rutina ó impulso adquirido ó por un sentimiento de caballeresca lealtad. Pero los años irán pasando y el carlismo irá desapareciendo, por lenta consunción. Uno tras otro, irán muriendo también todos los que defendieron con las armas en la mano al que hoy reposa ya para siempre bajo las naves de la catedral de Trieste...

Si el carlismo tuviera todavía una grandeza romana, se habría disuelto ahora, como se suicidaba un patricio antes de presenciar su penosa decrepitud. Pero no. Irá prolongando años y años su triste agonía. Cada vez serán menos los adeptos. Constituirán una curiosidad política, conservada como tal y acaso suvencionada por el Estado. Serán los juanistas. Quedarán un centenar; luego, una docena; luego, sólo cinco: Fulano, Zutano, Mengano...

Luis de Zulueta.

## PARIS

### Las joyas de Abd-el-Aziz

En el Monte de Piedad, de París, hay actualmente un problema marroquí. Los administradores y los expertos no hablan ya de Londres y de las joyas de la princesa Tarakzin, ni de Bruselas y de las alhajas de la infanta Clementina. De lo único que hablan es de Marruecos y del pobre y ya casi olvidado sultán Abd-el-Aziz. Porque el origen de la historia no es del reinado actual, sino del anterior, lo que significa que sea muy antigua.

Hace veinte meses exactamente, cuatro embajadores extraordinarios de su majestad el sultán de Fez llegaron á París con una caja misteriosa.

—Son los tesoros—decía el intérprete, abriendo místicamente los brazos.

Eran, en efecto, los tesoros imperiales, y la embajada que los traía estaba encargada de buscar un Banco que consintiese en prestar treinta ó cuarenta millones de francos con tal garantía.

—Su majestad—explicaba el jefe de la misión—ha heredado estos tesoros, que han sido comprados por sus abuelos á los joyeros de París y de Londres. Según las cuentas de nuestra santa dinastía, el conjunto de lo que traemos ha costado más de cien millones. En los archivos hemos encontrado cuentas por valor de sesenta millones. Así, pues, creemos que no nos será difícil conseguir lo que deseamos.



—[Naturalmente que no]—exclamaban los empleados del ministerio de Estado llenos de respeto.

Y en el acto comenzó en el Gran Hotel el desfile de los joyeros, de los joyeros, de los peritos y de los usureiros, que iban á examinar las joyas del sultán. Todos entraban llenos de respeto. Todos salían sonriendo irónicamente. Los que más ofrecían por el conjunto era ochocientos mil francos.

Entonces, la embajada se marchó á Londres, renegando de los franceses y de su avaricia. Pero en la capital de Inglaterra, como por encanto, el tesoro disminuyó todavía de valor.

—Lo más—dijeron los prestamistas de la City—lo más lo más, daremos medio millón de francos.

Encomendándose á Alá, los marroqueses volvieron al continente. Fueron á Amsterdam, en donde los judíos tienen fama de ser doctos en cuestiones de gemas preciosas. Fueron á Amberes, que es la capital de los diamantes... Fueron á Berlín, donde el amor de las cosas artísticas tenía que complicarse del deseo de hacer ver á los amigos africanos cuán más generoso es el alemán que el francés... Fueron á Viena, en donde hay tantos banqueros como archiduques... Pero ¡ay! en ninguna parte hubo ni experto ni prestamista que consintiera en considerar el tesoro marroquí como una garantía suficiente para un préstamo de un millón.

Entonces los embajadores volvieron á París, con una recomendación para casa del más gran comprador de piedras raras. Este comprador, después de examinar con despacio el tesoro, dijo:

—Id al Monte de Piedad... Es el único lugar del mundo donde os pueden dar más de un millón por esta pacotilla... Paded dos millones... Por lo menos, os darán la mitad... tal vez, más...

Y, efectivamente, el Monte de Piedad dió millón y medio de francos en las condiciones ordinarias, ó sea con un interés de seis por ciento al año y un término de trece meses.

Ahora esos trece meses han transcurrido, y se trata de cumplir con los reglamentos, que ordenan que todo objeto sea vendido en público remate, lo que los señores directores no se atreven á hacer.

Por consideraciones hacia aquel pobre Abd-el-Aziz, que perdió su corona á causa de su afrancesamiento?

No... Los directores del Monte de Piedad no entienden ni de sentimentalidades patrióticas ni de agradecimientos políticos. Lo único que los preocupa es la parte material de los asuntos. Para ellos, un diamante, sea del Papa ó del rey, no es más que un objeto que debe producir tanto. Así, pues, hace meses que habrían vendido el tesoro marroquí, si no se tratara más que de consideraciones políticas. Sólo que hay otra consideración más grave, y es la del valor real de las joyas. Los peritos que preparan la venta, dicen que no se sacará de ella ni un millón.

E. Gómez Carrillo.

## CARTA ABIERTA

al Dr. Martí y Julia

Mucho agradezco, distinguido señor, la deferencia que conmigo ha tenido al contestar personalmente á mi artículo sobre la Unión Catalanista. Y es tanto más de agradecer cuanto que usted habla del mismo sin pasión y vehemencia procurando encerrar en

su círculo el alma suprema de la razón.

Dije con la naturalidad en mi característica—lo digo así, también sin vehemencia—que el organismo político tan dignamente presidido por usted estaba en decadencia, sinónimo de inactual. Y es que ustedes han padecido de un defecto muy común en los organismos políticos de encerrarse en una especie de torre de marfil cuyos muros han considerado sagrados. Se han hecho ustedes un ideal limitado, han querido considerarlo como círculo definitivo. Yo digo con Emerson que "á cada día sucede invariablemente una nueva aurora y bajo cada abismo se abre un abismo mayor." He aquí una afirmación inapelable de eterna imperfección humana.

Yo también, querido doctor, execro á todo partido que considere al pueblo como instrumento, como máquina electoral. Por esto he venido combatiendo á los viejos partidos históricos españoles. Nuestra política es eminentemente popular—no populachera—porque queremos recoger los latidos de las multitudes sin dejarnos por esto dominar por ellos. Parecerá quizá atrevimiento temerario esta afirmación pero es en realidad una verdad que nuestra conciencia nos hace descubrir. No es una aberración dar carácter de supremacía soberana á la pasión de las masas en cualquiera de sus manifestaciones? Usted sabe muy bien que si los hombres cuya inteligencia por azar de la Naturaleza ha parecido privilegiada, abandonándose á si mismos se hubiesen entregado en cuerpo y alma á los deseos del pueblo fueran cuales fueren, habríase determinado en la sociedad la anarquía más degradante: el caos.

De aquí que nosotros cuando hablamos de Democracia, de soberanía popular, antepongamos á esta condición la indispensable de la cultura y al luchar por un estado de Democracia querramos primero y ante todo contar con un pueblo que sepa vivirla que sea la semilla que la haga germinar. Un pueblo corrompido por un vicio ú obcecado por una religión es una negación para la Democracia.

Habla usted en su carta de acción política y de acción social. Pues bien á esto contestaré con sumo gusto que todas nuestras energías de izquierdas van encaminadas al mejoramiento social de las clases desheredadas. La Izquierda Catalana ha hecho afirmaciones concretas sobre este asunto de importancia capitalísima. No es que sintamos en nosotros la fiebre socialista á lo Carlos Marx. De sobras habrá usted observado la crisis de esta doctrina obscura y sombría que hemos venido llamando marxismo. Nuevas ideas anulan á los viejos dogmas como círculos concéntricos que se ensanchan, como diría Emerson, y aquí estriba precisamente la mayor debilidad de la Unión Catalanista, en no haber querido abandonar su idea tradicional de adoración á Cataluña, como si Cataluña fuese una providencia, y de esta providencia tuviesen que manar todos bienes y todas las dichas.

Cada vez que platico sobre partidos políticos y organizaciones por el estilo, acuden á mi memoria unas palabras proféticas de Spencer afirmaba que todo partido cuyo fin objetivo no fuera una reforma social de carácter trascendental, sería antipopular, negativo. Yo no quiero con esto molestar á usted, señor Doctor, porque creo que el fin objetivo de la Unión Catalanista no es ni por mucho antipopular. Lo que tiene que ustedes son poetas por excelencia y, como Gabriel Alomar, sueñan, sueñan, acercándose raramente á la realidad. El poeta siente continuamente necesidad de adorar; ustedes en una lamentable desviación

del buen sentido agigantan la figura espiritual de Cataluña y dan vida á un rito, á un nuevo sofisma.

¿Negamos la personalidad de Cataluña? No; sería grave equivocación negar la evidencia de la realidad.

Lo que sí hacemos nosotros es universalizar más, ensanchar nuestro ideal haciéndole adquirir una forma más equitativa, más humana. La misma personalidad que reconocemos en Cataluña, reconocemos en todo pueblo que se manifieste, que sienta. Pero hay una labor por encima de todo esto y que forzosamente ha de preceder á su efectividad. Cervantes decía en su "Don Quijote", que "cada cosa engendra á su semejante", luego si contamos con un pueblo cuyos individuos vivan sin perfecto conocimiento de lo que son y de lo que valen así resultará la estructura de su personalidad colectiva.

Si pregunto á usted qué objetivo es el de la Unión Catalanista, porque actúa usted en la vida pública, porque actúan en ella los que con usted trabajan ¿no me contestará sin vacilación rotundamente, que con el fin preconcebido de que el hombre adquiera un mayor grado de bienestar una vida de carácter menos triste y más helénica austerá?

No dudo ni un momento en dar por cierta esta contestación si formulara las preguntas precedentes. Yo siento en éste sentido la acción que á todos los que militando nos está encomendada; creo que es al "hombre", á quien hemos de redimir primero para que luego sea él quien redima á los "pueblos". Le hemos de enseñar á amar y á odiar; á inquietarse, á vivir; á investigar la verdad animado constantemente por la fuerza incontrastable del Ideal. Y el Ideal amable Doctor, es inaccesible, solamente se consigue en parte, puesto que á cada paso un nuevo horizonte se abre ante nosotros y una nueva verdad eclipsa el reflejo de las viejas verdades y penetra en nosotros su rayo de esperanza y con él una nueva inquietud que nos invita á la elocución del deseo...

Nada más diré en contestación á su atentísima carta desclosa, después de rogarle perdone la indiscreción del articulista—si en ello puede haber indiscreción—que se ha permitido contender con persona de tan alto relieve como es usted. Y aprovechando gustoso esta ocasión tengo el honor de ofrecerme de usted su más humilde servidor y amigo.

J. Vilalta y Comes.

## Declaraciones de Odon de Buen

Copiamos del *Mercantil Valenciano*.

"Procedente de Barcelona y Valencia ha llegado en la mañana de hoy á Madrid D. Odon de Buen, quien, contestando á preguntas nuestras acerca de los últimos sucesos ocurridos en la ciudad condal, después de decir que lamentaba las víctimas habidas y los enormes perjuicios causados á la ciudad, hizo una importante declaración respecto al origen y carácter de los tristes sucesos.

Según D. Odon de Buen, comenzaron los sucesos siendo movimiento popular de protesta contra el embarco de tropas, y después se convirtió en movimiento republicano serio, llegando hasta constituirse una Junta revolucionaria á consecuencia de haber circulado el rumor, que se aceptó como verdad, de haberse proclamado la República en varias capitales, entre ellas Madrid y Zaragoza.

Desmentido el rumor, retiráronse

los republicanos, tomando los desordenados carácter marcadamente anarquista.

Ultimamente se desbordaron las pasiones demagógicas negra y roja, realizando unos y otros actos de reprochable salvajismo.

Nos ha añadido el Sr. de Buen, que durante los desordenes no se dió un solo grito contra España.

Terminó calificando de exageradas las referencias de los sucesos llegados á Madrid, negando que se hicieran fusilamientos.

### DEL CENTRO OBRERO

## Era de esperar

¡Qué sería espléndida la inauguración de nuestro café ya era de esperar! y eso llenó mi alma de tan inmensa alegría que por un momento me pareció divisar la hermosa aureola del nuevo sol que ha de alumbrar la humanidad.

No fui yo solo quien me sentí feliz en aquellos momentos; participaron de tan inmenso placer todos los compañeros que formamos en las filas de los sin ropa, de los que nos honramos bañándose nuestras frentes ennegrecidas por el sol con el sudor, con ese sudor que dignifica á los hombres. En todos los rostros se dibujaba una alegría imposible de describirse.

Una numerosa concurrencia asistió tanto por la tarde como por la noche, asistieron infinidad de compañeros que desde mucho tiempo no habían asistido y lo han hecho al darse cuenta de que el café es suyo y por consiguiente los negocios también lo serán. Todos quedaron sumamente satisfechos tanto por el gran paso que se ha dado, como por haber logrado por medio de la acción colectiva poder consumir géneros de mejor calidad y más económico que en otras partes.

Poco á poco la clase obrera de Tortosa irá adquiriendo verdadera conciencia de lo que es y lo que vale y como natural consecuencia irá formando en su verdadero puesto que es en el Centro Obrero y así engrosará las filas del ejército obrero á fin de que este pueda extenderse sin dificultad en el campo colectivista y así como hoy á convertido en colectivo su café mañana lo hará en una tienda de consumo y se irá extendiendo en los demás ramos de industria hasta que poco á poco acabará por transformar por completo la propiedad individual en colectiva la cual hará que desaparezcan todas las miserias y calamidades que está al alcance de los hombres poder evitar. Mucho tardará por cierto á verse realizado nuestro bello y humanitario plan, pero no hay que desmayar por eso obreros, por que ya hemos empezado en Tortosa como empezaron los trabajadores de Inglaterra, los de Alemania y Bélgica donde el colectivismo ha alcanzado ya grandes proporciones y todo lo que empieza acaba y á eso vamos encaminados y á eso llegaremos más ó menos tarde.

Un Campesino.

## La política caciquil

Los políticos del caciquismo de esta Ciudad manadas todos del centralismo; no se han querido convencer nunca de que no es posible ni tiene razón de ser el gobernar á esta ciudad con el liberalismo ideológico, y que todos cuantos discursos latosos no sin resultados positivos, pueden destruir la realidad de los hechos históricos que son el jugo de los pueblos y de las naciones.



La libertad, y la cultura deben ser verdaderas cosas de la realidad, y no menos nombres é ideas.

El problema grande, sublime y trascendental de esta ciudad, el problema de la nación; pide la libertad de las cosas, la verdad de los hechos; y no la libertad y cultura de oído, de palabra é ideas.

Es una resolución firme en esta Ciudad el hacer desaparecer toda política crónica y descabellada manada del besbarajuste improbo del cálculo, y finalidades á la mezquindad é insuficiencia de hechos.

La norma de conducta seguida, ó sea este vicio radical que nuestros políticos tienen metido hasta la médula de los huesos absorviéndonos el jugo, no permite dignosticar los males que estamos sufriendo. Procede pues un cambio radical, y ante sus exigencias un cambio absoluto; para que desaparezca el terceto de la mascarada parlamentaria.

Este indiferentismo por los édiles monárquicos ante el problema de Consumos, no se explica nada mas por que se aleja en ellos el medrado-ro caciquil.

La proposición presentada por los solidarios para la sustitución de Consumos, no es una llave construida con astillas monárquicas para salvar sus sueños dorados, si nó que las barrerán las aguas corrompidas por ellos mismos.

Los que se dicen ó creen llamarse administradores del pueblo, no han de responder nada mas, el día que deban dar cuenta de su labor administrativa, que sus campañas no han sido nada mas que política de partido, y que todos sus proyectos, han resultado pura fantasmagoria, polvo que levanta el viento simulando montañas, pero que cuando el viento para, solo queda el vacío. Nada.

F.

## Impresiones municipales

### En la sesión

Los concejales de Roig han adoptado un gracioso procedimiento para entretener el tiempo sin resolver nada, sin dejar que resuelvan nuestros amigos: el de hablar todos—hasta el señor de Cid—y hablar mucho. Con esto pasan las horas y se consume el turno reglamentario.

Como á grandes males hay grandes remedios, nuestros amigos que han comprendido la trata, sabrán de aquí en adelante hasta que punto deben llevar la consideración á los que no tienen ni consideración ni cariño á Tortosa.

En la sesión del jueves el señor Nicolau, fundamentó cargos serios contra una nota de recaudación en la que existía diferencia notable; el Sr. Domingo, puso en ridículo la elocuencia latínica del señor Muñoz y la dialéctica cada vez más contundente del señor Ribás; el señor Oliveres demostró, en contra del pensar de un concejal humilde obrero, que al Ayuntamiento debe irse con un plan preconcebido, como el que llevan, muy es-

tudiado, muy meditado los concejales de Solidaridad; como el que han llevado los concejales de Roig ¿verdad, Sr. Muñoz?

La sesión hubo de hacerse secreta para atender las denuncias que contra un sacerdote, empleado de la casa, formularon los señores Costa y Muñoz. Nosotros solo tememos que el prelado amantísimo, excomulgue á estos dos concejales, tan fervientes católicos y mas enemigos de los curas por lo que se ve que los redactores de EL PUEBLO.

## Carnet de la semana

### Para puntualizar

...Y para que todos entiendan.

*Los Debates* y *El Tiempo*, el órgano del señor Monner y el del señor Franquet, que nosotros podríamos converger, llamándoles, y esto bastaría, los órganos de la *esencia de rosas*, despechados por su alejamiento del municipio inventan patrañas de tamaña inexactitud como la de que la cesantía del Sr. Tarín de Recaudador de Arbitrios es obra de nuestro querido amigo Sr. Nicolau.

Es falso este argumento y así lo ha comprendido el pueblo dertosenense.

En primer término no se ha combatido á D. José Tarín por ser socio de la razón Social José Martí y C., porque está razón social no consta oficialmente, por lo menos á los concejales, pues nunca ha estado matriculada, y si únicamente D. José Martí Fontanet, individualmente, solo, no como una sociedad regular colectiva conforme al vigente Código de Comercio.

Por esto los concejales que no sabían, primero, que D. José Tarín formase parte de la Sociedad José Martí y C., considerándole en segunda parte, como sabe Tortosa entera fracasado comercialmente después del embargo de Vinaroz por la respetable casa de D. Antonio Mas March no debía prestarle confianza el Municipio poniendo á su disposición 600.000 ó 800.000 pesetas con la garantía que ofrece el Sr. Tarín y la de una insignificante fianza de 10.000 pesetas.

Despreciamos, como nuestro amigo desprecia los artículos de *El Tiempo* y *Los Debates*.

En Tortosa todos nos conocemos. Basta decir que nuestro amigo señor Nicolau, ha recibido el testimonio de afecto de gran número de correligionarios y amigos políticos, que le animan siga por este camino para saquear los intereses de Tortosa.

El odio de *Los Debates* y *El Tiempo* al Sr. Nicolau es evidente; procuran molestarle con el asunto estúpido de las competencias para ver si les deja la plaza libre.

Poco le conocen.

No es el comerciante, es el concejal y el individuo de la comisión de Hacienda á quien temen, porque como saben que el Sr. Nicolau es incorruptible, y está dispuesto á revisar las liquidaciones del Sr. Celma y don José Martí denunciadas al Juzgado por la honrada administración republicana de Antonio de Ramón, alcanzada la una con 46.000 ptas. y la otra con 22.000 ptas., además de no haber pagado 1.000 ptas. que abonó el Ayuntamiento por la liquidación y que debe cobrar, por esta razón salen de madre y de sentido comun, los dos dia-

rios mas impopulares y mas desacreditados de Tortosa.

No es odio nuestro contra el señor Tarín; es deber que tenemos de esclarezcer los hechos.

En las liquidaciones provisionales del señor Tarín, también hay diferencias, aunque algún concejal sea flaco de memoria.

El Sr. Nicolau obra como ha obrado siempre en beneficio de los intereses de Tortosa y salvando los de sus compañeros y los suyos.

Quien tenga la culpa que pague.

El Ayuntamiento no puede tener secuestrada la fianza tiempo y más tiempo como se pretende, sino que debe ponerla á la disposición de los acreedores del Sr. Tarín y por esto debe dicho señor cesar y liquidar.

Esto es lo honrado según un concejal que no trata en salazones y según nuestro, leal entender que, dicho sea de paso, tampoco comerciamos con pesca salada...

### Los Consumos y Los Debates

*Los Debates* es el periódico que merece menos palabras.

Amigo, como el que más, de que los Consumos subsistan, no halla otro argumento para rebatir la proposición que solicitando la supresión de los fiatos presentarse nuestros concejales, que la de que la proposición es incompleta.

La proposición está completada en todo. Prevé cuantas cosas pueden sucederse y las ataca y las plantea conienzudamente. Pide la colaboración de las Cámaras de Comercio y Agrícola, de los Centros y de la Prensa, no para que contribuyan con dinero—como dice, inconscientemente el señor Monner—si no para que aprtoen su talento, su voluntad, sus iniciativas en pró de Tortosa. Porque no todo ha de ser rogar á Dios....

Lo único sensible es que luego de la proposición de nuestros amigos de tan gran interés para esta tierra, ninguno de los periódicos, católicos-liberales; ó liberales-católicos, ha levantado la voz al lado de las que se esfuerzan para redimir de la miseria que comienza á enseñorearse de esta población.

Todos han dado la callada por respuesta... De *Los Debates* ya lo sabíamos por que cobra por consumos su director y por consumos devenga un sueldo el practicante de la farmacia del diputado provincial D. Agustín Monner.

De los demás periódicos, nos sorprende dolorosamente, por que hasta hoy habíamos creído que en las palabras ponían un poco de tortosinismo y un mucho de corazón....

### Aproximación

Se estrañan los candidos, de la asquerosa aproximación de dos édiles, interesados en el negocio del Madero.

¿Habrá pacto?

Todo se aproxima.

Antes eran 10.000, ahora ya dicen que sólo son 6.000.

Ya ven como se aproximan en simpatías y en pesetas.

Esto resuelve la incógnita.

### El bufón del Ayuntamiento

En la sesión celebrada anteayer y con motivo de cierta observación del concejal D. Marcelino Domingo, el Sr. Ribás, con tono enfático y sin da para producir hilaridad en el público, pronunció las *graciosas* frases de que en lo sucesivo asistiría á la escuela de párvulos que dirige el señor Domingo para aprender nociones de dialéctica. Para las personas que sólo asisten á las sesiones para reir los chistes que de vez en cuando se permiten hacer los señores concejales,

fué éste motivo de chacota, pero al público que se hace cargo de la seriedad del acto y que no ve en los señores concejales más que los genuinos representantes de la verdadera administración municipal, oyó con marcado disgusto las palabras proferidas por el Sr. Ribás.

Y no fué sólo en el público sensato en quien notó este disgusto, sino que hasta ciertos gestos que se observaron en el Sr. Presidente de la Corporación, manifestaron claramente la contrariedad que le habían producido las cómicas frases de edil Sr. Ribás.

No podrá decir hoy el concejal que siempre le toca bailar con la más fea que en la danza del jueves por la mañana no se regocijó teniendo por pareja á la más bonita, pues el público que solo asiste á las sesiones para reir los chistes de los concejales, lo hacía á mandíbula batiante, al admirar las cabriolas de las piernas, digo de la lengua del gracioso concejal.

El salón de sesiones, señor concejal *demócrata* cuando en él se reúne el Consistorio para discutir y aprobar lo que á los intereses del pueblo ha de convenir, puede considerarse como lugar augusto del templo de las leyes, y si las discusiones promovidas para llegar á los acuerdos no tienen el carácter de la más estricta seriedad, degenerará aquél irremisiblemente en circo en donde pueda lucir sus galas algún edil, bufón del Ayuntamiento.

### Recomendación

"Menos palabrería vana, y más labor útil y conveniente para el país." Esto dice *Diario de Tortosa*, refiriéndose á la última sesión municipal. De acuerdo. Las "disputas, estériles, la insulsa palabrería debe recomendar el *Diario* que las supriman sus amigos los *latosos* Muñoz, Algueró y Ribás, ese triunvirato de políticos de oficio, que al ver frustrados sus propósitos se unen á pesar de los pesares, y hacen obstrucción á Solidaridad en perjuicio de los intereses de Tortosa.

Driles, alpacas, trajes para niños y para mecánicos, en la gran pañería y sastrería Ibérica

### 16,562 pesetas

En la sesión del 23 de Junio último, consta el resumen de la liquidación del primer trimestre de este año presentada por el recaudador cesante D. José Tarín.

Importa el cargo Ptas. 399,356-71  
" la data " 17,577-20

Papel pendiente Ptas. 380,779-51  
Reunida la comisión de Hacienda y compulsados los libros, el Sr. Contador manifestó que el recaudador señor Tarín tenía ó debía tener más papel para cobrar que el que manifestaba. Tres mil y pico de duros.

De esto se enteraron los Sres. Grego, Moreso y Nicolau.

Al manifestar el Sr. Nicolau en la penúltima sesión que habían 16.000 y pico de pesetas entre los libros del señor Contador y la liquidación de arbitrios de 1.º de Abril de este año; interrumpió el Sr. Grego "que no era cierto, que sólo habían diez céntimos de diferencia.

En la sesión última al querer explicar el Sr. Nicolau los datos á sus compañeros el Sr. Grego protector del Sr. Tarín, lo impidió.

[Clarol, como la liquidación que consta en acta, (cuya liquidación se ha evaporado); y la que confeccionaron después para sustituir á aquella, hay 16.562 ptas. de más papel para cobrar, que no manifestaba el señor Tarín, por esto sin duda el alcalde impió hablar al Sr. Nicolau.

Tenemos una certificación de la liquidación *fabricada últimamente* firmada por el alcalde Sr. Grego y el Sr. Contador, que se dá bofetadas con la que se dá bofetadas con la que consta en acta.

¿Sr. Grego 16.562 ptas., son diez céntimos?

Un poquito más de formalidad. Ahora juzgarán quién es el que miente.

Al Sr. Moreso le recomendamos más memoria, por no decir menos parcialidad.



# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

**Fábrica de alpargatas y zapatillas**  
de todas clases y colores en yute y cañamo

**FRANCISCO LLASAT**

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

**DESPECHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA**

**Agencia general de negocios**

**DESPECHO: Calle de la Estación, n.º 10, bajo (junto al café Escudero)**

Resolución de asuntos judiciales y administrativos. Delegación de la "Unión," y "El Fénix Español," Compañías de seguros de vidas e incendios. Compra venta de valores; administración de fincas; altas y bajas de la contribución; redenciones de quintas; cambios de oro; comisiones y representaciones, y otros servicios. Esta agencia cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Zaragoza y Valencia.

**FABRICA DE CEMENTO Y YESO**

DE

# Julían Mayor

**CARRETERA DE GANDESA**

**CHERTA**

Se vende al por mayor y menor, rápido y lento; condiciones ventajosísimas para toda clase de construcciones.

**GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA**

**DE JAIME BELLAUBI**

**Buenaire, 15 y 13, y Moncada, 7.—TORTOSA**

Los favorecedores que se dignen visitar, este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanería, Alpacas, Fiqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial," recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastres que a los demás particulares, cortes para trajes pañonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

cañallero " 20'00 "

americanos de alpaca " 5'00 "

**¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!**  
Los encargos se sirven con rapidez  
**Nota importante.**—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios con reanuncios.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

**Antigua fábrica de gorras**

de

# Felipe Climent

**- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -**

**Grandes novedades en gorras de todas clases**  
**Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA**

# LUX LUX

**galdomero Dassoy**

**ELECTRICISTA Y LAMPISTA**

El legítimo y verdadero mechero LUX, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos," "timbres eléctricos," "para-rayos," canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

**LUX, LUX, LUX**  
**MECHERO LUX**

# GRAN ZAPATERIA

## "La Villa de Sitges,"

# J. VALADA

**SUCESOR DE J. MAJÓ**

**ELEGANCIA —**

**BARATURA**

**RAPIDEZ**

**10, Rosa, 10.—TORTOSA**

# Sastrería y Pañería

DE

# Cárlas Chavarria

**Plaza de la Constitución,**

**(PORCHES)**

**Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.**

Nodejéis de visitar esta casa  
gusto y rapidez en los encargos. es la que encontrareis económica